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Por Juan Carlos BatallerEl mirador

HUGO REYNALDO MATTAR Y LUCY CAMPBELL

2
Una pareja que intentó hacer de

San Juan un centro cinematográfico
D

igámoslo una vez más. La his-

toria de los pueblos no puede

ser un compendio de actos de

gobierno, luchas fratricidas, documen-

tos oficiales y próceres con o sin esta-

tua. La historia también la hace la

gente con su trabajo cotidiano, sus

sueños, sus proyectos. Lamentable-

mente, esto no queda registrado en los

libros de historia. 

Para las nuevas generaciones los

nombres de Hugo Reynaldo Mattar y

Lucy Campbell quizás nada digan.

Pero fue, sin duda, un matrimonio que

encaró interesantes proyectos en los

años 60, 70 y parte de los 80 en San

Juan.

l l l

Mattar había nacido en Chile, en el

seno de una familia de clase media

alta. Desde joven el cine fue su pasión

tanto es así que de chiquito en la casa

que tenían en Valparaíso, junto a su

hermano pusieron un cine. Un día, los

Mattar se vinieron a San Juan. Cuenta

su hija, Daniela, que “se vinieron

todos, mi abuelo vendió la casa en

Valparaíso y compró 20 mil hectáreas

en Cochagual. Mi abuelo sabía que Ar-

gentina tenía más chances de prospe-

rar que Chile. En esa época Chile

estaba muy pobre y Argentina pasó a

ser el décimo quinto país del mundo”.

l l l

Lucía Isolina Campbell Laciar, más co-

nocida como Lucy Campbell, era

oriunda de Chimbas, San Juan. Fue la

hija mayor del matrimonio de Argelia

Laciar y Gaspar Kidd Campbell, quien

se dedicaba a la explotación agrícola.

Después de ella siguieron: Jorge Juan,

Norah y Hugo Vicente.

Con solo quince años, el 17 de enero

de 1955, se casó con Hugo Reynaldo

Para las nuevas 

generaciones los 

nombres de Hugo 

Reynaldo Mattar y

Lucy Campbell quizás

nada digan. Pero fue,

sin duda, un matrimo-

nio que encaró intere-

santes proyectos en

los años 60, 70 y parte

de los 80 en San Juan.

Mattar Baeza con quien tuvo dos

hijos. Un año antes había sido elegida

reina de los Juegos Florales. Se tra-

taba de una tradición del torneo de

poesía que se realizaba en todo el

mundo. En San Juan era todo un

acontecimiento social que incluía la

elección de una reina.

l l l

Pero la vocación de Lucy no pasaba

por los concursos de belleza sino por

la televisión, el cine, la política.

Fue así como se conjugó una pareja

en la que Lucy proponía todo tipo de

Hugo Reynaldo Mattar y Lucy Campbell.
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Fue Lucy quien escri-

bió el guión de la re-

cordada película “La 

Difunta Correa”, adap-

tado por el mismo Mat-

tar, y estrenada el 18

de septiembre de 1975.

proyectos y Mattar, siempre enamo-

rado, aportaba la cuota de realidad y fi-

nanciación, haciéndolos realidad.

Con 24 años y recién llegada la televi-

sión a la provincia, tuvo su primer tra-

bajo frente a las cámaras, en Canal 8.

Fue conductora y productora del pro-

grama periodístico “Actualidades san-

juaninas”, junto a su esposo. El espacio

estuvo al aire durante 8 años seguidos

y tuvo una increíble repercusión en la

sociedad sanjuanina.

l   l   l

En 1969 Lucy tuvo la oportunidad de

ser testigo de un hecho que marcó la

historia de la humanidad: la llegada del

hombre a la luna. Campbell fue una de

las tres periodistas que viajó a Estados

Unidos para transmitir el alunizaje. En

esa ocasión produjo el documental

Apolo XI, en el que entrevistó al cientí-

fico alemán Werner Von Brown. Esa

producción le valió un Martín Fierro.

l   l   l

A lo largo de varias décadas de carrera,

en el cine y la TV, Lucy actuó en varias

películas y obras de teatro. Además,

participó en la producción de documen-

tales científicos y de interés general.

“Un muchacho como yo”, con Palito Or-

tega (1968) y “Los muchachos de antes

no usaban gomina” (1969) fueron algu-

nas de las producciones cinematográfi-

cas en las que participó.

l   l   l

Pero lo importante es que el matrimonio

produjo cine en San Juan. Y para ello

no dudó en traer a grandes figuras del

momento. Precisamente fue Lucy quien

escribió el guión de la recordada pelí-

cula “La Difunta Correa”, adaptado por

el mismo Mattar, y estrenada el 18 de

septiembre de 1975. Lucy tuvo a su Escenas  de La Difunta Correa.
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cargo el papel de la Deolinda.

Totalmente filmado en San Juan, el

proyecto fue realmente ambicioso y

contó con la participación de actores

muy famosos en su momento, como

Ignacio Quirós, Luis Medina Castro y

Jorge Rivera López, Héctor Pellegrini,

Marta Roldán, Alfredo Iglesias, Sergio

Poves Campos, Enrique Dupuy de

Lome y Elvira Graffigna de Montes.

Horacio Videla y Carlos Fernández

Pardo.

l   l   l

Luego llegó “Visión de un asesino”

(1981), rodada por Mattar junto la Es-

cuela de Cine Provincial, en cuya fun-

dación trabajó. En ese film también

actuaron Alfredo Iglesias, Margarita

Gralla, Jorge Rivera López, Juan Car-

los Dual, Oscar Kummel,Lucy Camp-

bell, Bachi Buttini, Ernesto López,

María Rizo. Rubén Segado, la arqui-

tecta Carmen Renard, Juan Gric y An-

drés Ortega

Como puede apreciarse siempre esta-

ban presentes actores y actrices san-

juaninos.

l   l   l

Esta película iba a ser una coproduc-

ción con Estados Unidos con la direc-

ción de Emmerich Oross y con Carol

Lynley y Louis Jourdan como protago-

nistas, pero como el aporte extranjero

no se concretó, quedó como una pro-

ducción independiente. Fue filmada en

la provincia de San Juan, especial-

mente en el Valle de la Luna.

Después de estas producciones Lucy

incursionó activamente en la política y

tras la muerte de Mattar fueron otros

sus intereses, entre ellos la creación

del primer café concert en la calle

Santiago del Estero, frente a los mo-

noblocks.

l   l   l

Lucy se radicó en los Estados Unidos

(donde fue a distribuir los films, trabajó

como guionista del equipo de Francis

Ford Coppola y vivió hasta el 2000) y

allí la nombraron “Ciudadana de

Honor” y posteriormente vivió en Es-

paña, donde se radicó.

En Argentina, durante la presidencia

de Cámpora, Lucy Campbell recibió

una distinción con un diploma de

honor como persona destacada de la

cultura.

Enferma, volvió a San Juan donde fa-

lleció el 13 de junio del 2008, a la edad

de 68 años.

Aunque hubo otras producciones cine-

matográficas –no podemos olvidar las

películas de Pepe de la Colina- Rey-

naldo Mattar y Lucy Campbell fueron

protagonistas de un sueño que, de

haber continuado, habría situado a la

provincia entre las productoras de

cine, un producto de exportación en

franco crecimiento mundial, de la

mano de la globalización, las nuevas

plataformas y el avance de las tecno-

logías.

Lucy con Palito Ortega en 1967 en una entrevista que realizara para Actualida-

des Sanjuaninas el programa que conducía y que produjo Reinaldo Mattar.

Lucy se radicó en los

Estados Unidos 

(donde fue a distribuir

los films, trabajó como

guionista del equipo de

Francis Ford Coppola y

vivió hasta el 2000) y

allí la nombraron 

“Ciudadana de Honor”

y posteriormente vivió

en España, donde 

se radicó.

Lucy Campbell

en su última en-

trevista. Fue en

La Ventana. Poco

después falleció.

Tenía 68 años.
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Un trabajo 

especialmente 

preparado con el

aporte de la

O
riginaria de Sicilia, Italia, la fa-

milia Quattropani llegó a la

Argentina en 1894. Andrea

Quattropani, casado con Lucía Neb-

bia, fue el primero en instalarse en

este país. Aquí tuvo a sus hijos Carlo,

Giovanni y María.

l    l    l
Giovanni Quattopani se casó en este

país con Elisa Romero, hija de Pedro

Romero y Flora Morales, ambos ar-

gentinos. Este matrimonio tuvo cuatro

hijos: Juan Pablo, Isolina Lucía, An-

drés y Oscar.

El mayor de los Quattropani Romero,

Juan Pablo, conoció –en marzo de

1944- a la jovencita Ivonne Barud,

cuando ésta acababa de regresar a

San Juan después de haber estudiado

Filosofía y Ciencias de la Educación

en La Plata.

l    l    l
Ivonne era hija de Don Elías Barud y

Latite Farjat, ambos libaneses. El ma-

trimonio, con su hija Ivonne de pocos

meses, llegó en 1921 a la Argentina y

se instaló en San Juan. Aquí nacieron

los hermanos de Ivonne: Salomón,

Jorge y Eduardo.

l    l    l
La familia Barud Farjat vivía en una

modesta casa ubicada sobre avenida

Paula Albarracín de Sarmiento, pocos

metros al norte de avenida Libertdor.

Allí Don Elías atendía su negocio, una

Juan Pablo, conoció –en

marzo de 1944- a la joven-

cita Ivonne Barud, cuando

ésta acababa de regresar

a San Juan después de

haber estudiado Filosofía y

Ciencias de la Educación

en La Plata.s

Los Quattropani – Barud

Todo comenzó cuando un hijo
de italiano contrajo matrimonio

con una joven libanesa
Juan Pablo Quat-

tropani e Ivonne

Barud a fines de

los años 40.

Don Elías Barud. Doña Latife Farjat.
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pequeña carnicería.

l    l    l
Juan Pablo Quattropani e Ivonne

Barud se casaron y tuvieron ocho

hijos de destacada actuación polí-

tica y profesional en San Juan. Ellos

son: Julio Alberto, Jorge Luis, Er-

nesto (Tito), Elisa, Eduardo (Jim-

mie), Juan Pablo (Pelado), Susana y

María Inés Quattropani Barud.

A su vez, estos ocho hijos le dieron

a Juan Pablo e Ivonne numerosos

nietos:

l Julio Alberto Quattropani Barud
(fallecido) es padre de Julio Elías y

Andrés Eduardo Quattropani So-

lazzo;

l Jorge Luis Quattropani Barud es
padre de Renato Andrés, Ana Virgi-

nia y Franco Luis Quattropani Va-

resse;

l Ernesto Quattropani -Tito (ya fa-
llecido) es padre de Pablo Alberto,

María Ivonne, Carolina y María Mar-

cela Quattropani Guerri y de Carlos

Chirino.

l Elisa Quattropani Barud es
madre de Patricia Beatriz, Fernando

Luis, María Eugenia y Guillermo

Eduardo Rahme Quattropani.

Sanjuaninos
pura cepa LOS QUATTROPANI – BARUD6
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l Eduardo (Jimmy) Quattropani
Barud es padre de Eduardo Quattro-

pani Gómez;

l Juan Pablo Quattropani Barud es
padre de Juan Pablo. Daniela, Gui-

llermina y Atilio Quattropani Flores.

l Susana Quattropani Barud no
tiene hijos

l María Inés Quattropani Barud es
madre de María Carla y Alejandro

Staurini Quattropani.

Año 1936: Ivonne (marcada

con el número 22) junto a sus

compañeros de segundo año

del Colegio Nacional.

La familia

Barud La-

tife: senta-

dos Latife

Farjat y

Elías

Barud. De

pie: Salo-

món,

Eduardo,

Ivonne y

Jorge

Barud La-

tife.

Ivonne con sus hijos: Ernesto, Jorge, Julio, Eduardo,

Juan Pablo, Elisa, María Inés y Susana.
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N
ació en El Líbano y, por esas

cosas de la geopolítica, su

apellido no fue Barud, como

el de su padre, sino Baroude. Sucedió

que cuando Ivonne Barud vino al

mundo, el 15 de diciembre de 1920,

El Líbano estaba bajo el “protecto-

rado” de Francia. El funcionario de la

oficina donde Elías Barud fue a regis-

trar el nacimiento de su primera hija

era francés y anotó lo que escuchó

como se escribiría en francés.

Ivonne tenía pocos meses cuando

llegó con sus padres a la Argentina,

en 1921. Vivió en San Juan con sus

padres y hermanos hasta que muy jo-

vencita se fue a estudiar a La Plata. A

los 23 años, con el título de Profesora

de Filosofía y Ciencias de la Educa-

ción, ya estaba de vuelta en San

Juan.

Fue en esta provincia donde conoció

a Juan Pablo Quattropani, con quien

se casó y tuvo ocho hijos.

La educación fue su pasión. A lo largo

de seis décadas Ivonne fue Directora

General de Escuelas, vocal del Con-

sejo de Educación elegida por el voto

directo de los maestros, integrante del

directorio de la Obra Social Provincia

elegida por los empleados públicos y

una destacada dirigente gremial con

trascendencia nacional. En la década

del 60 del siglo pasado encabezó his-

tóricos paros docentes e incluso una

huelga de hambre por reclamos sindi-

cales.

En 2005, de manos del vicepresidente

de la Nación, Daniel Scioli recibió el

premio mención de honor “Domingo

Faustino Sarmiento”.

El 18 de diciembre de 2007 murió,

unos días después de haber cumplido

87 años.

El álbum de Ivonne Barud

Salón de actos del Colegio Nacional, con la presencia del Vicepresidente Daniel

Scioli, del Gobernador José Luis Gioja y otras autoridades, en ocasión de la en-

trega de una distinción del Senado de la Nación a Ivonne Barud de Quattropani.

Salón de Casa de Gobierno, 1964. 

Reunión de gobierno con docentes. Con la presencia de gobernador

Leopoldo Bravo, ministros y autoridades escolares en entrevista con la

gremialista Ivonne Barud de Quattropani, de guardapolvo.
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FENÓMENOS QUE ESTÁN CAMBIANDO 
EL EJE DE ROTACIÓN DE LA TIERRA

Crecen los mares mientras
disminuye el agua en las masas

polares y las napas subterráneas
El eje de rotación terrestre se

inclinó casi 80 centímetros
hacia el este entre 1993 y

2010.
Y la causa es el desplazamiento de
grandes masas de agua debido a la
extracción y transporte de agua sub-
terránea, señala un

nuevo estudio publicado en Geophy-
sical Research Letters, una revista
de la Unión Estadounidense de Geo-
física, AGU por sus siglas en inglés.

En declaraciones a BBC News, Ki-
Weon Seo, profesor de Ciencias de
la Tierra en la Universidad Nacional

de Seúl, Corea del Sur, y autor princi-
pal del estudio dejó algunos concep-
tos muy interesantes.
“El agua subterránea bombeada se
evapora en la atmósfera o se escurre
a los ríos. Terminará en los océanos
a través de precipitaciones o descar-

BBC News MundoFuente:

s

El desplazamiento de
grandes cantidades de
agua afecta la distribución
de masa en la Tierra..



PASA A PÁGINA SIGUIENTE

Ki-Weon Seo, profesor de Ciencias de la

Tierra en la Universidad Nacional de

Seúl, Corea del Sur
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La extracción

y transporte de

agua subterrá-

nea tiene un

efecto en el

nivel del mar.

9

“Como residente de la 

Tierra y padre, estoy

preocupado y sorpren-

dido de ver que el 

bombeo de agua 

subterránea es otra

fuente de aumento del

nivel del mar”

gas, De esa forma, el agua se mueve

de la tierra a los océanos. Esto es re-

distribución del agua.

La capacidad del agua para cambiar

la rotación de la Tierra ya se había

descubierto en 2016.

Otro estudio de 2021 se centró en el

impacto en el eje de inclinación te-

rrestre de la pérdida de agua en las

regiones polares, es decir, el hielo

que se derritió y fluyó hacia los océa-

nos.

Pero hasta ahora no se conocía la

contribución específica del agua

subterránea a los cambios rotacio-

nales.

Huella de 

la acción humana

El polo de rotación de la Tierra es el

punto alrededor del cual gira el pla-

neta. Ese eje se mueve durante un

proceso llamado movimiento polar,

cuando la posición del eje de rota-

ción de la Tierra varía en relación

con la corteza.

Las variaciones en la posición de los

polos es lo que se conoce como de-

riva polar y ocurre de forma natural.

Los cambios en la distribución de la

masa del planeta hacen que el eje se

mueva, y por tanto, hace que tam-

bién se desplacen los polos, los pun-

tos donde el eje de rotación de la

Tierra se cruza con la superficie.

lll
Pero el tipo de desplazamiento que

se ha observado desde la década de

1990 muestra la huella de la acción

humana.

La distribución del agua en el planeta

afecta cómo se distribuye la masa en

nuestro planeta. Los científicos seña-

lan que es como agregar un poco

de peso a un trompo que gira.

De la misma forma, la Tierra girará

de una manera un poco diferente a

medida que se mueve el agua.

lll
Los científicos determinaron además

que redistribuir agua desde las latitu-

des medias tiene un mayor impacto

en el polo de rotación.

Durante el período de estudio, la

mayor parte del agua se redistri-

buyó en el oeste de América del

Norte y el noroeste de India, ambos

casos en latitudes medias.

Los esfuerzos de los países por re-

ducir la extracción de aguas subte-

rráneas, especialmente en esas

regiones sensibles, teóricamente po-

drían alterar los cambios en la deriva
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polar. Pero eso sucederá solo si
esos esfuerzos se mantienen du-
rante décadas.

El impacto 
de bombear agua
En el nuevo estudio, los científicos
modelaron los cambios observados
en el eje de rotación de la Tierra y el
movimiento del agua.
En primer lugar, consideraron sola-
mente los desplazamientos de agua
causados por el derretimiento de
capas de hielo y glaciares. Y luego
agregaron diferentes escenarios de
redistribución del agua subterránea.
El modelo solo coincidió con el cam-
bio de inclinación registrado cuando
se incluyó una redistribución de
agua subterránea de 2.150 gigato-
neladas.
Estudios previos han estimado que
los seres humanos han bombeado
2.150 gigatoneladas de agua subte-
rránea, una cantidad equivalente a

más de 6 milímetros de aumento
del nivel del mar, entre 1993 y
2010.

lll
El nuevo estudio es una contribución
importante, afirma Surendra Adhikari,
científico investigador del Laboratorio
de Propulsión a Chorro de la NASA
que no participó en este estudio.
“Han cuantificado el papel del bom-
beo de agua subterránea en el movi-
miento polar, y eso es muy

significativo”.
Adhikari fue uno de los autores del
estudio de 2016 sobre el impacto de
la redistribución de agua en la deriva
polar.
Seo aclara que la redistribución del
agua no afecta las estaciones.
“El eje de rotación de la Tierra nor-
malmente cambia unos varios metros
en un año. Por ello, una variación
de cerca de un metro durante unas
dos décadas no afectaría el clima”.
Lo importante para el científico, es
haber constatado “que la extrac-
ción de agua subterránea afecta el
eje de rotación de la Tierra”.
“Usamos el eje de rotación como evi-
dencia observacional del bombeo de
agua subterránea”

“Como padre estoy
preocupado”
“Estoy muy contento de haber en-
contrado una causa no explicada
hasta ahora de los cambios en el eje
de rotación”, dice Seo.
“Por otro lado, como residente de la
Tierra y padre, estoy preocupado y
sorprendido de ver que el bombeo de
agua subterránea es otra fuente de
aumento del nivel del mar”.
La intensificación de sequías debido
al cambio climático puede llevar a

VIENE DE PÁG. ANTERIOR

10

Los cambios en el eje de rotación que se han observado desde la década de 1990
muestran la huella de la acción humana.

Los cambios en el eje de rotación que se
han observado desde la década de 1990
muestran la huella de la acción humana.

s
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11una mayor extracción y transporte de

agua subterránea.

Al científico le inquieta el vínculo

entre esos desplazamientos de

masas de agua y el aumento del

nivel del mar.

“Esta es una preocupación general

porque muchos de nosotros vivimos

en ciudades costeras”, señala Seo.

“Mi generación estaría bien,

pero mis hijos podrían estar en

problemas debido al aumento del

nivel del mar”.

El desplazamiento de agua tiene

además un efecto en el nivel del

mar.
s

Otro estudio

de 2021 se

centró en el

impacto en el

eje de inclina-

ción terrestre

del derreti-

miento de

hielo en las

regiones pola-

res.

s
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29 años del

atentado a la

AMIA: En el acto
central a 29 años del

ataque terrorista a la

AMIA que se cobró la

vida de 85 personas,

el titular de la mutual

judía pronunció un

duro mensaje en el

que apuntó contra las

autoridades por “la

vergonzosa impuni-

dad, sin un responsa-

ble” luego de casi tres

décadas.

Maximiliano Pullaro se
impuso a Carolina Lo-

sada en la primaria de JxC en
Santa Fe y festeja Rodríguez
Larreta y Martín Losteau. En
la campaña, Pullaro se pre-
sentaba como el ministro de
Seguridad que encarceló a
los principales cabecillas de
la banda de Los Monos y tuvo
un discurso más moderado. Y
fue un gran resultado para
Juntos por el Cambio, que
obtuvo un 63,75%% de los
votos. En tanto, el Frente
Juntos Avancemos obtuvo en
total un 25,62% ganando en
ese espacio Marcelo Lewan-
dowski. Otra vez fallaron los
encuestadores que daba un
final apretado entre Pullaro y
Losada.

Aerolíneas Argenti-
nas presentó un

nuevo simulador que
costó US$15 millo-
nes, pero dicen que

permitirá un ahorro de
US$7 millones anuales. Es

el cuarto con el que cuenta la
aerolínea de bandera, que
busca renovar otro de cara a
2023 ya que “evitaría la sa-
lida de divisas en viáticos,
hoteles, transportes y pago
de simulador en el exterior”,
indicaron. 

El nivel general del
Índice de precios

internos al por mayor
(IPIM) registró un au-
mento de 7,5% en junio
de 2023 respecto del mes
anterior, informó este mar-
tes 18 de julio el INDEC.
Esto implica 1,5 puntos
porcentuales por encima
del Índice de precios al
consumidor que registró
en junio 6%. 

A un mes de la implosión del submarino
Titan, que mató a 5 personas que via-

jaban por el océano Atlántico para ver los
restos del Titanic, se conocieron nuevos
datos que podrían esclarecer lo que ocu-
rrió.
Según indicó el New York Times, la compa-
ñía OceanGate alquiló un barco más pe-
queño y antiguo que el usual para
transportar al Titan. Con el objetivo de
“ahorrar dinero”, la empresa contrató al
Polar Price un antiguo rompehielos cons-
truido en 1959.
La medida para economizar los gastos po-
dría haber dañado la estructura del subma-
rino ya que no entraba en la cubierta y tuvo
que ser remolcado durante tres días.

Ahorrar gastos ¿la causa
de la tragedia del Titán?

Para ganarle al 

kirchnerismo hay que

estar juntos

Horacio Rodrí-

guez Larreta,

precandidato a

presidente
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14 política Juan Carlos Bataller Plana

jcbatallerplana@fundacionbataller.org

@ juancabataller

Juan Bataller

tros significa darles casi por com-

pleto esa área.

Por el contrario, hay otros que ase-

guran lo contrario. Orrego se apo-

yará en dirigentes de su más

cercano entorno. Con mucha menor

experiencia que los anteriores, pero

buscando que sea un Gobierno a su

imagen y semejanza. Quienes sos-

tienen esta teoría, ponen como ejem-

plo el armado de las candidaturas

nacionales: Emilio Achem para sena-

dor, un politólogo muy capaz, de

gran confianza para Orrego, pero

con poco roce a nivel nacional. Y

Nancy Picón, referenciada con Fa-

bián Martín pero siempre en ámbitos

municipales.

No es un tema menor el criterio para

conformar su cartera de ministros.

Por ejemplo, para Colombo el pro-

blema no es qué cargo ocupará. In-

cluso, si a nivel nacional gana Juntos

por el Cambio, tiene chances de ocu-

par un cargo del ámbito federal. El

mayor problema para Colombo es

que detrás de él hay muchos dirigen-

tes que conforman Actuar y que es-

peraron 20 años ser oficialistas. Si

no logra contenerlos, serán muchos

enojados que creen tener derechos.

Lo mismo puede pasar con el PRO,

el radicalismo, el bloquismo disi-

dente, Dignidad Ciudadana, la gente

de Marcelo Arancibia o de Sergio Va-

llejos. En muchos de esos casos, en

los últimos 20 años estuvieron en la

vereda de enfrente, a la intemperie,

mirando a los que se cobijaban con

el calorcito del cargo oficialista. Y si

bien siempre se valoran más que

quizás el aporte que realmente tuvie-

ron, las expectativas son mayores

que los cargos a repartir.

Además, Orrego está convencido en

la necesidad de la austeridad. Va a

tratar de disminuir los cargos de la

política, seguramente bajarán la can-

tidad de asesores actuales. Llega

con la consigna que debe hacer

cambios profundos. Y debe seguir

sus convicciones buscando el equili-

brio de mantener la unidad de diri-

gentes.

Tarea bastante compleja si las hay.

E n los últimos días, los princi-
pales rumores relacionados

con la política pasan por dos

grandes temas: uno, las PASO en el

peronismo que definirá parte del

poder por la jefatura de la oposición.

No es un tema menor, quien con-

duzca al peronismo, será el encar-

gado de manejar el bloque con

amplia mayoría, el referente de los

intendentes y quien marque el ritmo

de la oposición a partir del 10 de di-

ciembre.

El otro tema es el Gabinete de Mar-

celo Orrego. No falta día sin que se

largue un nombre a la parrilla como

número puesto. Y hasta ahora el di-

putado nacional no confirmó a nadie.

Depende con quien se hable, es la

versión del Gabinete que asumirá en

diciembre próximo: hay quienes ase-

guran que serán nombres con peso

propio, los que manejan sus espa-

cios como Rodolfo Colombo, Enrique

Conti o Gustavo Fernández. Dirigen-

tes que llevan años peleando desde

diferentes sectores y con estructuras

detrás. Por lo que nombrarlos minis-

Una sola lapicera y 
muchos que hablan



El 1° de agosto, ya, se inicia con el

Sistema Acusatorio Adversarial

en Jáchal e Iglesia (lo que se llama la

Segunda Circunscripción Judicial), es

decir, se producirá un cambio total en

la justicia penal para los ciudadanos

que habitan o transitan por esos De-

partamentos.

Desde el Ministerio Público Fiscal

nos hemos preparado a conciencia

en los diversos aspectos del sistema,

hemos volcado toda la experiencia

de los operadores de la Primera Cir-

cunscripción Judicial, y lo seguimos

haciendo.

Durante un tiempo prudencial, Super-

visores y Coordinadores de las distin-

tas Unidades Fiscales permanecerán

en la sede jachallera, asesorando y

guiando en la tramitación de los

casos, de modo tal que toda posibili-

dad de fracaso o de error quede re-

ducida al mínimo posible.

La articulación con la Policía ha sido

y es armónica, dirigida a un único fin,

brindar un buen servicio de justicia.

Ya lo hemos demostrado con Fla-

grancia y con el Acusatorio, el modo

de organizar y de prestar el servicio

del Ministerio Público Fiscal es pro-

pio de los nuevos paradigmas, es

algo ajeno a la estructura tradicional

de la administración de justicia.

Estaremos 24/7, estaremos monito-

reando el funcionamiento del sis-

tema y, muy probablemente, se

constituya el despacho del Fiscal

General y sus inmediatos colabora-

dores en Jáchal al inicio del sistema.

Sabemos que estamos escribiendo

historia en cuanto a la justicia en Já-

chal e Iglesia y, claro está, quere-

mos y nos exigimos, sea la historia

del triunfo cultural, del éxito.

Si ello no fuera así, no tengan

dudas, no será por perezosos ni por

improvisados, ni por falta de compro-

miso ni por falta de planificación.

Se acabaron las palabras, el 1° de

agosto comienza el desafío, estamos

ansiosos, porque el Ministerio Pú-

blico Fiscal es acción, mucha acción

y pocos discursos, mucho equipo,

poco individualismo y egocentrismo.

15
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temas de
la justicia

Escribe
Eduardo 
Quattropani

Fiscal General de la

Corte de Justicia de

San Juan

Acusatorio en
Jáchal e Iglesia
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16 el poder de 
las palabras

Escribe Aída Elisa González
Directora del Instituto de Investigaciones Lingüísticas y 

Filológicas Manuel Alvar  (INILFI) de la FFHA de la UNSJ. 

Miembro de la Academia Argentina de Letras

l “Esta que llaman por ahí Fortuna es
una mujer borracha y antojadiza, y

sobre todo, ciega, y así no ve lo que

hace, ni sabe a quién derriba.”

l “La pluma es lengua del alma; cua-
les fueren los conceptos que en ella se

engendraron, tales serán sus escritos”.

l “Por la libertad, así como por la
honra, se puede y se debe aventurar

la vida.”

E
l ingenioso Hidalgo Don Quijote

de la Mancha es una de las

obras más reconocidas de la litera-

tura universal, cuyo primer tramo se

publicó por primera vez el 9 de

mayo de 1605.

Miguel de Cervantes Saavedra,

poeta y novelista español fue el

autor.

Alonso Quijano es el protagonista

principal de esta historia (Don Qui-

jote de la Mancha, también llamado

“El caballero de la triste figura” o “El

caballero de los leones”).

Sancho Panza es su mejor amigo y

fiel escudero. Su rol es el de conte-

ner las fantasías de Don Quijote,

siendo así un signo del materialismo

y de “los pies en la tierra”.

Dulcinea del Toboso, en verdad lla-

mada Aldonza Lorenzo, es el amor

de la vida de Don Quijote.

Rocinante es el caballo de Alonso

Quijano, un animal muy particular

por pertenecer a un caballero de la

época (su complexión es burlona, es

pando y flaco).

Y por último, Rucio es el tan querido

burro de Sancho Panza.

Durante sus aventuras El Quijote se

apropia de algunas frases popula-

res:

l “La ingratitud es hija de la sober-
bia.”

Entramado de palabras
de Don Quijote

l “Confía en el tiempo, que suele
dar dulces salidas a muchas amar-

gas dificultades”.

l “Y verá el mundo que tiene con-
tigo más fuerza la razón que el ape-

tito.”

l “Casamientos de parientes tienen
mil inconvenientes”.



A
lguna vez leí en la tapa del

asiento de un inodoro algo que

decía: "Mantenme limpio, entonces,

nunca diré lo que vi".  

Me acordé, entonces, de algo que

decía que en el periodismo lo más

importante es lo que no se dice, sino

lo que se calla. Eso me hace pensar

que las cosas interesantes de la vida,

en general, permanecen en el cono-

cimiento de quienes lo saben, y nada

más. Que no siempre lo que se ve, lo

que se sabe, es lo que más interesa.

Será por discreción, por conveniencia

o por comodidad. Sin ser secretos,

son temas que se da por sobre en-

tendido que se deben llevar en lo in-

terior. Como se hace en las guerras;

como lo hacen los políticos, las ma-

fias o los curas que son especialistas

más importante de algún tema, es lo

que se calla.    

Debería formar parte del decálogo

de las comadres del barrio.

en callar y, a veces,  a costa de es-

fuerzos y costos importantes.

Parece que en esta vida es así, lo

Sábado 22 de julio de 2023
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Conveniente

algo de alguien Escribe

Gustavo Ruckschloss
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Cuando la limosna es grande
que les cumplen, que actúan de llama-

dores. 

La pregunta básica es como hacen

estas empresas, para generar rentabi-

lidades mayores, al promedio del mer-

cado para generosamente distribuirlas

entre sus ahorristas. Las respuestas

son tan variadas como increíbles, pero

que funcionan como canto de sirena

para los que buscamos opciones más

convenientes. Entonces, fundamentan

sus “súper utilidades”, en la colocación

de los capitales en cripto divisas, im-

portación de bienes a valores muy

convenientes loteos en pozo, produc-

tos novedosos, fondeos en paraísos

fiscales, entre otros argumentos, que

suenan tan reales y confiables.

Al poco tiempo, la realidad se impone

y la rentabilidad desaparece. La em-

presa cambia de domicilio, o simple-

mente ya no está. Los reclamos se

devienen en meros lamentos, porque

muchas veces no hay documentos que

avalen las operaciones, pero tampoco

garantes o mecanismos para recupe-

rar al menos el capital. Es cuando cae-

mos, que nos hicieron el cuento del

Tío.

Podríamos inferir que los que caen

son personas ingenuas o poco pre-

paradas, pero en realidad, estas

“estafas” están pensadas y diseña-

das, para profesionales, pequeños

empresarios, terratenientes, espe-

culadores, entre otros ahorristas.

Por eso también, los estafadores

son muy profesionales, tanto en sus

argumentos, como su imagen y ele-

mentos de trabajo. Es difícil identifi-

carlos, porque son muy buenos

actores.

La realidad es que cuando se ofre-

cen rentabilidades superiores al

mercado vinculadas a empresas “in-

versoras” desconocidas, o que de-

sarrollan operaciones múltiples, es

probable, que estemos cerca un es-

tafador.  Hace pocos meses, se co-

noció la gran estafa de Generación

Zoe, conducida por Cositorto, un

coach profesional. 

En San Juan fue noticia, que una

“inversora” dejaba unos treinta aho-

rristas sin su dinero. “El miedo no es

zonzo” a cuidarse de las grandes

promesas o brillantes negocios. 

Hasta el santo desconfía. La sabi-

duría popular, se construye con

la experiencia y refleja verdades,

que se van macerando a lo largo la

historia. Esta es una de esas reali-

dades irrefutables pero que cuesta

identificar en cada caso.

En contextos turbulentos donde la

tasa de interés anual es de tres dígi-

tos la de inflación otro tanto, el dólar

es noticia cada día se producen

condiciones muy propicias para bus-

car refugios en lugares peligrosos o

tratar de hacer diferencias extraordi-

narias. Por avaro o precavido, cae-

mos en la trampa.

Cada tanto es noticia que una finan-

ciera, o empresa de inversiones

dejó un tendal de ahorristas sin sus

ganancias, pero también los privó

de su capital. Cuando indagamos

más profundo los patrones de con-

ducta tanto de ahorristas como los

tomadores, es similar. En general,

es dinero no declarado, cuando son

cifras importantes. La rentabilidad

que ofrecen, es algo mayor a las

tasas de mercado y se ponen de re-

ferencia algunos “ganadores”, a los

18 economía
Escribe

Marcelo Delgado Economista
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hablemos de salud
Escribe

Gustavo Alcalá  Médico cardiólogo 19
En 2020 había en Argentina pocomás de 183.475 médicos médi-
cas, casi 4 cada mil habitantes. Ya
que los recursos humanos son cru-
ciales para el funcionamiento del sis-
tema, el seguimiento de la
distribución de los trabajadores de la
salud es clave para la planificación.

Desigualdad entre grandes

centros urbanos y provincias

periféricas
Más importante que la cantidad es la
composición, eficacia y calidad de la
atención en las distintas regiones.
Las investigaciones muestran que el
crecimiento de la fuerza de trabajo
sanitaria y la transformación de sus
habilidades tienen el potencial de
acelerar el crecimiento económico.
Considerado un costo para la econo-
mía esa perspectiva sobre el perso-
nal de salud es anticuada y
equivocada. La Comisión sobre In-
versión en salud liderada por el ex
Secretario del Tesoro de Estados
Unidos, Lawrence Summers, reportó
que aproximadamente 25% de creci-
miento económico de los países de
ingresos bajos y medios entre 2000 y
2011 provino del valor adicional de
los años de vida ganados por la po-
blación gracias a la mejor salud.
La Ciudad Autónoma de Buenos
Aires tiene 16 médicos/as y medio
por cada 1000 habitantes y San Juan
3,29, además los especialistas en
atención primaria (pediatría, medicina
general y familiar, clínica médica) son

¿Política de arraigo?
Se crearon carreras de medicina en
Mar del Plata, Bahía Blanca, La
Rioja, Santiago del Estero, Salta y
Chubut.

En ese período de 6 años se suma-
ron alrededor de 15.000 profesiona-
les nuevos pero casi 50% trabaja
ahora en Buenos Aires y otro 16% en
Santa Fe, esas dos jurisdicciones se
llevaron casi el 70% de los especialis-
tas. El momento de la migración es la
elección de la especialidad, esa deci-
sión determina en qué lugar se radi-
carán para trabajar. 

Los especialistas en atención prima-
ria son 27% en Argentina, 30% en
Brasil y 46% en Chile. El número con-
siderado apropiado 50%.

5 veces menos en relación a la po-
blación en nuestra provincia que en
CABA.

La situación en Cuyo
Entre 2014 y 2020 los médicos y
médicas en San Juan incrementaron
su número un 17% pero los especia-
listas en atención primaria retroce-
dieron 38%, en parte porque
aumentó la población y porque
menos eligieron esas disciplinas. En
Mendoza los números respectivos
fueron 7,5% y - 44%, solamente San
Luis logró incrementar 2,5% ese tipo
de especialistas (y el número total
de médicos en 11%). ¿Cuál será el
mi$terio? Solamente dos provincias
aumentaron los médicos de aten-
ción primaria en ese período, la otra
fue Buenos Aires.

¿Faltan médicas/os o sobran?



El sábado 22 de julio, en el Centro Cultu-

ral Estación San Martín, se realizará el

“Matiné en la estación”. Será una pro-

puesta para bailar con música de pelícu-

las infantiles, a partir de las 16 horas. La

propuesta está dirigida a niños de entre

6 y 12 años de edad. Es una actividad

gratuita. 

En el Cine Teatro Municipal, este 23 de

julio, se realizará una doble función, 16

horas y 18 horas, de “Sueños Mágicos”,

a cargo del Mago David. Este show de

magia es para todo  público. Entrada se

pueden conseguir en boletería o local

Ansilta (Laprida y Urquiza). Reservas al

264-6611903.

El 28 de julio a las 20 horas, en el Teatro

del Bicentenario, quedará inaugurada la

muestra de cierre “UTOPINA – Laborato-

rio de las Obras de Pina Bausch”. Esta

propuesta surge  como producto del La-

boratorio “Utopina”, con el despliegue

coreográfico de  bailarines sanjuaninos y

del resto del país, que han sido dirigidos
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Hasta este 23 de julio, el Parque Latinoa-

mericano será epicentro de diversas acti-

vidades para la familia. Desde las 15

horas, quienes asistan al lugar podrán

asistir a proyecciones de películas infanti-

les, presentaciones de danza y música y

la tradicional exposición de artesanos. El

Parque se encuentra por calle Sarmiento

y la entrada el libre y gratuita.

Este domingo 23 de julio finaliza el Festi-

val Nacional de Títeres que se lleva a

cabo en la sala del Espacio TeS. Como

broche de oro se pondrá en escena

desde las 17 horas, “La sombrerera”, un

espectáculo teatral para toda la familia.

Las entradas están disponibles en la bo-

letería de la sala y en

https://www.eventbrite.com.ar/e/la-

sombrera-titeres-tickets-

627474341647?aff=ebdsoporgprofile

Este sábado 22 de julio, de 15 a 19 horas

se realizará la segunda edición del Club

de la Semita en el Museo de la Historia

Urbana. Se trata de una feria, muestra y

venta de productos locales: semitas y pa-

nificación casera. Charlas, talleres e in-

tervenciones en vivo. Entrada gratuita.

por la bailarina argentina Silvia Farías

Heredia y el bailarín colombiano Jorge

Puerta Armenta. Entrada libre y gratuita.

Reservas

en https://tbsj.tuentrada.com/selec-

tion/timeslotpass?productId=1022879

9186993

Este sábado, a las 22 horas, actuará en

San Juan el grupo The Beats. El encuen-

tro se llevará a cabo en el Teatro del Bi-

centenario. El concierto llamado

“Bienvenidos”, es un tributo al legendario

grupo del Liverpool que pasó a la histo-

ria. Las entradas se encuentran en venta

en la boletería del teatro y en

https://www.tuentrada.com/eventos/de

talle/TheBeats-SJ/918347365554

Wali Iturriaga, multifacético artista con

más de 2 millones de seguidores en sus

redes sociales, ganador del premio al

“mejor influencer del humor” en los pre-

mios al espectáculo del nordeste Argen-

tino y Paraguay, ahora llega al Teatro

Sarmiento con todo su humor y sus per-

sonajes más destacados: “Juan Carlos” y

“Jenny, la paraguaya”. Será el 6 de

agosto a las 19,30 horas. Entradas en

boletería del teatro y en https://www.en-

tradaweb.com.ar/index.php?r=site/de-

talles&d=3d56a3a9

TODO PARA HACER Enviá tu info a info@nuevodiariosanjuan.com.ar

Traé personalmente tu producción cultural a 

Santa Fe 236 oeste - Ciudad Tels: 4212441 / 4215056.

► Exposición
en el Bicentenario

►Magia en el
Teatro Municipal

►Matiné en la Estación

► Festival de títeres

20

► Danza y cine
en Albardón

► Club de la Semita

►The Beats en el Teatro   
del Bicentenario

► Wali Iturriaga en el
Teatro Sarmiento



Sábado 22 de julio de 2023

para relajar

3 datos

Un poco de humor Por Miguel Camporro 21

3

1

2

1-La niña que esta en

el caballo hoy es una

destacada periodista. 

2-Podes escucharla

en radio como verla

en la pantalla de uno

de los canales de te-

levisión principales de

San Juan.

3- En 2016 fue 

Vecina ilustre de la

Capital.

María Silvia Martín

Adivina quién esRanas
Cuando las ranas están fuera

del agua usan sus pulmones

y cuando se sumergen respi-

ran a través de la piel.

Corazón
El corazón de un recién nacido

aproximadamente tiene el ta-

maño de una nuez.

Sandías
En Japón cultivan sandías

cuadradas para meterlas fácil-

mente en el refrigerador y

hacer cubos perfectos.



https://www.deportessanjuan.ar/

	P-01
	P-02
	P-03
	P-04
	P-05
	P-06
	P-07
	P-08
	P-09
	P-10
	P-11
	P-12
	P-13
	P-14
	P-15
	P-16
	P-17
	P-18
	P-19
	P-20
	P-21
	P-22



